

asuntos de Cuba, nació espontáneamente entre los comensales la idea de levantar una suscripción en favor de la viuda de Antonio Maceo. El doctor Méndez se suscribió con \$100; el doctor don Fermín Velasco, con \$100; don Cipriano Velásquez, con \$100; don Tulio Castellanos, con \$50; don A. Valdés, con \$20 y don Gonzalo Méndez, con \$5.

Dispusieron nombrar en todas las cabeceras departamentales de la República agentes que se encarguen de obtener nuevos suscriptores. Sabemos que el de Sonsonate es el doctor don Antonio J. Castro, quien gustoso aceptó el encargo.

No dudamos que esta suscripción alcanzará grandes proporciones.

DIARIO DE EL SALVADOR.

Emilia Casanovas

A la avanzada edad de 65 años, ha bajado al sepulcro, la distinguida patriota cuyo nombre encabeza estas líneas. Emilia Casanovas, viuda de don Cirilo Villaverde, autor de la notable novela cubana *Cecilia Valdez*, apreciada por los críticos como una de las mejores obras en su género, Emilia Casanovas, repetimos, fué una de las damas cubanas que más se distinguieron en la guerra pasada, por su abnegado patriotismo y sus grandes entusiasmos por la santa causa de Cuba, á la que consagró todos sus esfuerzos, trabajando eficazmente por ella, ya por sí propia, ya como activísima Secretaria de la "Liga de Hijas de Cuba."

No poco tuvo que sufrir la señora de Villaverde por la causa de Cuba; la prensa soez y sucia que dirigía el indigno Villergas no hubo afrenta que no le lanzara, como agotó su más puerco vocabulario de taberna para injuriar á la dama que no tenía más pecado que amar ardientemente á Cuba.

Descanse en paz la noble cubana que ya cumplió su misión en la tierra.

PUNTOS NEGROS

No hace mucho que *Las Novedades* de Nueva York, preguntaba donde se metía el "chino viejo", nombre con que el español de la Unión llama al ilustre generalísimo Máximo Gómez.

Y el generalísimo contesta á tal pregunta tomando á Santi-Spíritu, del que desaloja á los españoles que se ponen en vergonzosa fuga.

Cuenta un telegrama, de evidente procedencia española, que las partidas de patriotas andan por los campos de Cuba en completa desorganización y desmoralizadas; pero á renglón seguido otro telegrama da cuenta del ataque á Jiguaní, que sumado con las tomas de Bayamo y Santi-Spíritu, dan un soberano mentís á la bola confeccionada en las oficinas del gobierno de España.

Y que para confeccionar mentiras no hay como las oficinas españolas.

Prueba de lo que decimos son los partes de la guerra que á diario publican en sus periódicos de Cuba.

Según ellos no ha habido una escaramuza, un encuentro, una batalla etc. en que los españoles no se hayan quedado con el campo como vencidos.

Podrá ser; pero el resultado práctico es que España pierde la campaña;

Qué sus titánicos esfuerzos se estrellan contra el valor y el heroísmo cubano;

Que sus doscientos cincuenta mil hombres nada han hecho;

Y que Cuba tiene rotas casi todas sus cade-

nas y de un momento á otro proclama su absoluta independencia.

Las fuerzas patriotas, al mando de Celirio García, han tomado á Holguín, donde se mantuvieron durante tres días, después de los cuales abandonaron la ciudad incendiando los fuertes y edificios del gobierno.

De esta manera demuestra el ejército cubano la buena organización que tanto le niegan los españoles.

Claro es que los periódicos asalariados por España buscarán la manera de negar este triunfo á los cubanos.

Porque España acostumbra á ganar todas las batallas, menos la última.

Baste decir que según los españoles, el General Sucre perdió la batalla de Ayacucho; y la de Carabobo fué un triunfo para las tropas realistas.

La revolución cubana está á punto de morir, dicen los periódicos españoles; entre sus hombres hay desavenencias, y la Junta de Nueva York carece ya de recursos para enviar armas y pertrechos á los que pelean.

A desmentir esos asertos vienen las cartas que procedentes del campo patriota reciben numerosos amigos, y en las que se refleja la armonía que hay entre los hombres de la Revolución, y el cable últimamente llegado que nos dice cómo el General Arolas solicita refuerzos para cubrir la trocha de Jucaro á Morón, pues ha sido cruzada por una expedición que ha llevado al generalísimo Máximo Gómez, gran cantidad de armas y municiones, además de tres cañones y gran cantidad de dinamita.

LITERATURA

LA INVASION

Con la furia del torrente que en su carrera rugiente va arrollando cuanto alcanza, un tropel de armada gente por los llanos raudamente avanza.

Al resplandor de las llamas que á su paso van surgiendo y saludan con estruendo, al crujir las secas ramas que la antorcha va encendiendo, ¡cómo brillan los aceros de los audaces guerreros y qué bien luce, y qué bella parece á todos la estrella que llevan en los sombreros!

¡Quiénes son esos infantes que al pasar por las praderas su paso anuncian triunfantes y alumbran con las hogueras que levantan arrogantes?

¡Quiénes son esos osados, esos audaces ginetes que en los campos incendiados acosan á los soldados de España, con sus machetes?

Son las legiones guerreras que han venido desde Oriente á pasear altaneras sus armas y sus banderas por los llanos de Occidente.

Son las huestes temerarias probadas en lides cien, que con el mismo desdén con que arrollan á Canarias, despedazan á Bailén.

Yá atrás dejaron desecha aquella muralla humana que formó la gente hispana, y al entrar por la ancha brecha han gritado: ¡Hasta la Habana!

Y allá marchan, allá van, con la furia del torrente,

como trombas de huracán, como olas de un mar hirviente, como lavas de un volcán.

Manso y risueño Copey, abre entre montes la senda por donde á imponer su ley se lauzen, á toda rienda, los bravos del Camagüey.

Tus anchurosas riberas reciban, fiero San Juan, amigas y placenteras, á las huestes santiagueras que avanzan á ver el Pan.

Prepara, dulce Almendares, en tus risueñas orillas, pabellones de palmares donde entonen sus cantares los monteros de las Villas.

¡Qué alegres y piacenteros van los audaces guerreros! ¡Y cómo el valor cubano se retrata soberano en sus rostros altaneros!

¡Quién es el centauro aquel que desboca su corcel por las anchas guajarrayas? ¡Será Gómez? ¡Será Zayas? ¡Es Banderas? ¡Será EL!

Es él mismo: es el gigante que soñó nuestro deseo, es el Atila arrogante que cuanto encuentra delante lo hace trizas: es Maceo.

¡Qué imponente es el Titán! ¡Qué soberbio! ¡Qué gallardo! ¡Cómo en él juntos están la nobleza de Bayardo y el furor de Gengis-Kan!

A su voz, como regidos por un resorte de acero, los ginetes aguerridos á romper el cuadro ibero avanzan enloquecidos.

Y con qué fiera expresión sereno aguarda la carga el soberbio batallón que no tiene más adarge que su heroico corazón!

Por eso al chocar airados, á despecho de su saña, se saludan admirados: ¡qué soldados! los de España, los de Cuba, ¡qué soldados!

¡Arriba, fieros ginetes, y en vuestras cargas pujantes, entre entrañas palpitantes, al filo de los machetes abrid paso á los infantes!

Yá atrás queda en su sabana que tanto adora, Almendares: ¡cómo hacer alto en la Habana, si espera Mántua lejana dormida entre sus pinares?

Y allá marchan, allá van, bajo el mando del Titán, con la furia del torrente, como olas de un mar hirviente, como lavas de un volcán.

¡Quiera Dios, Pinar la bella, que aprisionan los iberos, que al llegar nuestros guerreros lleven ya puesta la estrella tus hijos en los sombreros!

A. C.

LA SEMANA

NOTICIAS POR EL CABLE.

Una gran expedición desembarcada en "El Mariel" cayó en poder de los españoles, pero fué rescatada por los cubanos.

Se dice que en un encuentro en Pinar del Río fueron heridos y hechos prisioneros, el General Rius, el Coronel Bacallao y el Teniente Ferry. Al conducirlos á San Cristóbal murió el último.

No se sabe en la Habana de Weyler, se cree que Gómez ha logrado burlar sus planes.

Aumentan el hambre y las enfermedades en las ciudades. En Matanzas hay 2,000 personas sin hogar.

GACETILLAS

Administración. Por renuncia de nuestro activo agente en Alajuela, señor Troncoso, hemos nombrado en su repulción al entusiasta correligionario D. Casimiro Mórux.

Fecha en Desamparados hemos recibido una expresiva invitación para la instalación de un nuevo Club, amigo de Cuba. Damos las gracias á los señores Rodolfo Odio, Isidro Ureña, Adolfo de Lemos y Carlos Monge, que en el bello lugar referido han concebido la idea de constituir la benéfica sociedad. La reunión tendrá lugar á las 4 p. m. de hoy en la morada de D. José Rojas.

Recientemente han fallecido en Alajuela, el Dr. José A. Montoya, apreciable colombiano correligionario nuestro; en Nicoya nuestro amigo y agente don Manuel Sánchez G.; y en esta ciudad, la señora doña Francisca Carazo v. de Ramírez, á cuyos familiares respectivos enviamos el más sentido pésame.

No menos sincero hemos de hacerlo presente á don Pío Viquez por la pérdida de su último renuevo, acaecida en Cartago.

La Patria no cesa en sus duelos. Dos oficiales distinguidísimos, el Coronel Armando Sauvanell y el Comandante Armando Gómez Villasana han perecido; el uno cuando retornaba, víctima de un naufragio, el otro en el campo de batalla, sin ver ninguno de los dos cumplido su anhelo común. Vaya la expresión de nuestro dolor, á las familias de los amigos caídos prematuramente.

Saludamos á la señora Concepción Navarro, madre política de nuestro amigo y paisano don Antonio Parreño, recién llegada á esta ciudad, desolada de haber sufrido la pérdida de una hija en Santiago de Cuba.

Gratitud debemos también á nuestro imponente colega "La República cubana" por la reproducción de un artículo sobre Maceo publicado en este periódico.

Sellos de Cuba se venden en esta Administración.

Celebran sesiones en el día de hoy á la hora y en el lugar de costumbre el Cuerpo de Consejo y el Club "General Maceo"; y mañana lunes á las 7 p. m. el Club "Hermanos Maceo." No olvidarlo.

Desde Cali, esa bella ciudad del inimitable Cauca, nos favorece con una recopilación de sus escritos el notable periodista don José J. de Ayala, Director de *El Doctrinario*, vigoroso campeón del liberalismo. Tiene el distinguido escritor párrafos muy bellos y sentidos para nuestra causa rectora que considera suya como americano hermanado. Le agradecemos su amable dedicación.